

Séminaire en présentiel

Mardi 17 juin 2025

9h15-12h30

Grande salle, 23^e étage

Invitation



Des ados à vélo

Imaginaires, représentations et actions pour transformer les pratiques

Alors que la pratique du vélo progresse dans l'aire métropolitaine lyonnaise, les jeunes adolescents restent peu nombreux à l'adopter comme mode de déplacement du quotidien.

Si l'on connaît bien l'importance des aspects matériels — présence de pistes cyclables, de stationnements adaptés ou l'accès à un vélo — les dimensions culturelles et sociales sont encore peu explorées pour développer les pratiques. Pourtant, les représentations et les imaginaires liés au vélo jouent sans doute un rôle clé dans la manière dont ce mode de transport est perçu, adopté ou rejeté par les jeunes adolescents.

Dans la continuité de l'évaluation du **Plan vélo** sous l'angle de l'inclusivité, la Métropole de Lyon a missionné l'Agence d'urbanisme pour travailler sur les enjeux liés aux **imaginaires et aux représentations du vélo auprès des jeunes**. Cette mission, co-pilotée par Sytral mobilités et la Métropole est l'occasion d'organiser un séminaire Repères européens.

Ce Repères européens, organisé par l'Agence d'urbanisme de l'aire métropolitaine lyonnaise, vise à partager des retours d'expériences auprès de ses partenaires.

Les présentations seront suivies de discussions avec nos invité.es autour des questions suivantes :

- Quels sont les usages et représentations des adolescents vis à vis du vélo ?
- Quels sont les freins et les défis à leurs pratiques ?
- Quels leviers activer pour faire changer les imaginaires et développer la pratique du vélo chez les adolescents ?

>> Invités

Suisse : Aurélie Schmassmann
Observatoire universitaire du vélo et des mobilités actives, OUVEMA

Bruxelles : Antoine Châtelet
Chargé de projets Conseil
Accompagnement et Etudes,
PRO VELO

Amsterdam : Pepijn Verpaalen
Manager Better Biking



Des ados à vélo

Imaginaires, représentations et actions pour transformer les pratiques



Accueil café à partir de 8h45, Tour Part-Dieu, 23^e étage

Objectifs du séminaire

- Partager l'avancement des réflexions et des connaissances sur le sujet ;
- Favoriser un échange constructif et dynamique à partir des trois retours d'expériences qui rythmeront cette matinée.

Une synthèse des échanges sera diffusée ultérieurement.

Ressources

Depuis 2007, l'Agence d'urbanisme invite ses partenaires lors de rencontres appelées Repères européens.

Le Panorama des bonnes pratiques vous propose d'explorer, par ville et par thème, les sujets mis à l'honneur lors des précédentes rencontres.

09h15 Mot d'introduction

Thomas Moroni, chargé d'études Mobilités- Coordinateur de l'Observatoire partenarial des mobilités, Urbalyon.

Richard Nordier, sociologue, Chargé d'études Modes de vie et usages, Urbalyon.

09h45 Identifier et comprendre les trajectoires cyclistes des jeunes

Suisse : Aurélie Schmassmann
Université de Lausanne Institut de géographie et durabilité - Observatoire universitaire du vélo et des mobilités actives, OUVEMA.

10h20 Le rapport au vélo des adolescents en Région Bruxelloise

Bruxelles : Antoine Châtelet
Chargé de projets Conseil Accompagnement et Etudes, PRO VELO.

10h50 Mobiliser l'environnement social des jeunes pour encourager la pratique du vélo

Amsterdam : Pepijn Verpaalen,
Manager Better Biking.

11h20 Echanges avec la salle

12h30 Clôture du séminaire



Inscription obligatoire !

Merci de confirmer votre inscription auprès de Véronique Pélot : v.pelot@urbalyon.org

